
Según tiendas especializadas penquistas, costo más bajo de manten-
ción es de $29 mil. Hay locales hasta con más de 70 años de trayectoria.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

Entre $180 mil y $470 mil varían 
precios de bicicletas más vendidas 

Tabilo sacó la cara por tenis chileno en el  
inicio del Challenger 100 en Chiguayante

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El número 2  de Chile venció en un duro partido al argentino Mariano 
Navone. Por contrapartida, Lama y Soto cayeron en el debut. 

DEPORTES PÁG. 16

Más allá de las cifras, que fueron 
positivas de acuerdo a los cálculos 
previos, en el balance de la recién 
terminada Escuela de Verano UdeC 
2023 se destaca la descentralización 
de actividades.

Escuela de Verano 
buscará fortalecer 
lazos entre los 
campus UdeC en 2024

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 14-15

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Terceras pistas y 
conectar caleteras:  
los proyectos para 
agilizar la Ruta 160
Obras Públicas señaló que ambas 
iniciativas ayudarán a mejorar el 
flujo de la vía a mediano plazo. Para 
concretar las dos ideas se necesitan 
$4 mil millones.

CIUDAD PÁG. 7

La violencia rural en Arauco  
bajó más que en La Araucanía

SEGÚN DATOS DE DELEGACIÓN PROVINCIAL, DISMINUCIÓN FUE DE UN 25% EN 2022, RESPECTO DEL AÑO ANTERIOR 

El Gobierno, a través de la 
Delegación Provincial de Arauco, 
confirmó que la violencia rural en 
la zona disminuyó un 25% en 

2022, respecto del año anterior. 
Así lo ratificó el delegado 
Humberto Toro, quien destacó al 
aumento de la seguridad y a la 

inversión estatal como claves 
para que los hechos violentos 
bajaran. De esta manera, esta 
reducción es mayor a la que pre-

senta la Región de La Araucanía 
que, según información oficializa-
da por la Fiscalía, terminó sólo 
con un 7% menos de violencia 

rural en la zona, en el mismo 
periodo. Porcentaje menor, res-
pecto de lo que afirman en 
Arauco.

De acuerdo a información de Fiscalía, hechos violentos en región contigua disminuyeron un 7%.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La península de Andalué, de la Laguna Grande de San Pedro de la Paz, está en la mira 
del municipio local por denuncias.

Tala de árboles en Santuario de la Naturaleza 
genera controversia en la comunidad

CIUDAD PÁGS. 8-9

EDITORIAL: 50 AÑOS DEL GOLPE MILITAR: ACEPTACIÓN, EMPATÍA Y DEMOCRACIA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. GLADYS VIDAL. 
Directora de CRHIAM y académica UdeC

Según cifras de la UNESCO, se es-
tima que las mujeres representan 
tan solo el 30% de los investigadores 
a nivel mundial. En nuestro país, 
este número no cambia mucho, pero 
no por ello deben cesar nuestros es-
fuerzos por fomentar la participa-
ción femenina en los espacios cien-
tíficos, ya sea desde la formación en 
pregrado, hasta la consolidación de 
sus carreras como integrantes de 
grupos científicos.  

El Ministerio de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Innovación, ha 
trabajado fuertemente en la Política 
Nacional de Igualdad de Género en 

territorios, en temas de cambio climá-
tico con énfasis en la gestión hídrica 
y la sustentabilidad. 

Desde el Centro Fondap CRHIAM, 
extendemos la invitación a que todas 
las jóvenes investigadoras chilenas de 
la Macrozona Centro Sur, que resi-
dan en nuestro país y que hayan obte-
nido un doctorado a partir del 1 de 
enero de 2017; o que al momento de 
la postulación, puedan estar realizan-
do un postdoctorado, o ser investiga-
dora en una universidad o entidad de 
investigación chilena, en el área de 
recursos hídricos que postulen a este 
reconocimiento pionero en el país. 

Para postular deben incluir una car-
ta de presentación y una de recomen-
dación de un investigador o investiga-
dora del área, y enviar la ficha de ins-
cripción (shorturl.at/EHJPW)  hasta el 
23 de febrero al email centrosur@min-
ciencia.gob.cl. El resultado se dará a 
conocer el 8 de marzo de 2023. 

Un futuro con más y mejor ciencia, 
tecnología e innovación, y sin brechas 
de género sí es posible. Ejemplos ins-
piradores como seguramente serán 
los casos de las científicas reconocidas 
en esta iniciativa, servirán para inspi-
rar a más mujeres y niñas a alcanzar 
sus metas en el área de la ciencia. 

mamente importante dar voz, visibi-
lizar y reconocer el trabajo que las 
mujeres, especialmente las más jó-
venes, realizan desde la ciencia con 
generación de evidencia científica de 
alto nivel. Sin duda, ellas son agentes 
de cambio que contribuyen y nutren, 
desde diversas áreas del conocimien-
to, al crecimiento del país, con inno-
vación, creatividad y conocimiento 
científico de excelencia.  

En esta línea, la Seremi de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Innova-
ción de la Macrozona Centro Sur, jun-
to al Centro Fondap CRHIAM, han 
lanzado una iniciativa que busca des-
tacar a jóvenes dedicadas a la inves-
tigación en el área del cambio climá-
tico, recursos hídricos y sustentabili-
dad, área prioritaria actualmente 
para el país. 

Las científicas deben pertenecer o 
estar adscritas a universidades, cen-
tros de Investigación u otras entida-
des de investigación y desarrollo pre-
sentes en las regiones de O’Higgins, 
Maule, Ñuble y Biobío, debido a que 
se reconocerá a una por cada región 
mencionada. Esta convocatoria es-
pera rescatar el trabajo que mujeres, 
desde regiones y con un importante 
arraigo y aporte comprobables en sus 

Ciencia, Tecnología, Conocimiento e 
Innovación, pues tal como señalan 
“Promover la participación equitati-
va de hombres y mujeres en el ecosis-
tema CTCI tiene un valor intrínseco, 
pero es también un prerrequisito para 
la calidad. Para tener un sistema de in-
vestigación robusto, que fomente el 
análisis crítico, con aportes de distin-
tas visiones para generar soluciones 
que mejoren el bienestar de toda la so-
ciedad, no podemos excluir a la mitad 
de nuestra población de participar en 
ello. La desigualdad de género impac-
ta la sustentabilidad y productividad 
del país”. Bajo este contexto, es su-

Jóvenes investigadoras 
trabajando por los 
recursos hídricos

SERGIO CAMUS  
Presidente regional Partido Socialista

¿Por qué es importante la conme-
moración?, ¿Cómo se construye y se 
mantiene la memoria colectiva?, ¿Por 
qué los civiles que ayer alentaron el 
golpe hoy sostienen que recordarlo 
abre heridas del pasado? 

Dentro de la convulsa historia pa-
tria, con sus revoluciones y revueltas, 
no hay duda de que el Golpe Cívico Mi-
litar de 1973 cambio nuestra percep-
ción respecto de quiénes piensan dis-
tinto y de las formas de accionar de la 
política, para que ahondar en el rol y 
funciones de las fuerzas armadas y 
de orden. La reacción interna, azuza-
da por el Gobierno de Estados Unidos, 
en el contexto de la guerra fría, no to-
lero que la construcción de un proce-
so de transformación social impulsa-
do por la más amplia unidad de fuer-
zas progresistas - a diferencia del resto 
del mundo - tuviese a través del voto 
popular, la oportunidad de desarro-
llarse y consolidarse en nuestro país 
con la elección del presidente Salva-
dor Allende dentro del marco institu-
cional del país. 

La élite latifundista y empresarial 

y futuras generaciones conozcan los 
hechos y las actuaciones de cada sec-
tor, para que puedan construir su ver-
dad y actuar en consecuencia. 

Los chilenos y chilenas tenemos que 
sanarnos y superar este doloroso tran-
ce, pero para ello no podemos escon-
der ni minimizar lo sucedido, debemos 
hacernos cargos de nuestros errores 
pero también seguir haciendo esfuer-
zos para que la verdad, la justicia y la 
reparación sean garantías de un nun-
ca más.

impulsó acciones para provocar el 
descontento de los sectores medios y 
populares hacia el Gobierno de la Uni-
dad Popular, mediante el boicot eco-
nómico, desabastecimiento, paraliza-
ción del transporte, acciones de sabo-
taje y una constante acción de 
interpelación a ministros del gobierno 
popular. Pese a ello, las fuerzas de go-
bierno obtuvieron un alto respaldo 
ciudadano en las elecciones municipa-
les de 1972 y parlamentarias de 1973, 
este último resultado hizo inviable el 
afán de la oposición de terminar con 
el mandato del presidente Allende por 
la vía institucional al no obtener la 
mayoría en el parlamento para lograr 
su destitución. 

La opción, entonces, de la derecha 
latifundista y empresarial fue impulsar 
la acción golpista de las fuerzas arma-
das y de orden, quebrando la institu-
cionalidad, destruyendo sueños, per-
siguiendo y eliminando a quiénes pen-
saban distinto bajo la lógica del 
enemigo interno y la guerra contra del 
enemigo poderoso que de cuando en 
cuando seguimos escuchando de ac-

tores políticos. 
Para evitar que la historia se repita 

necesitamos construir memoria de lo 
sucedido, necesitamos recordar los 
responsables y las motivaciones de 
quienes destruyeron la institucionali-
dad, necesitamos recordar y conme-
morar a quiénes sufrieron persecu-
ción, tortura, cárcel, exilio, muerte y de-
saparición forzada por pensar distinto. 
No para dividir, no para sufrir y recor-
dar el dolor, la angustia y la muerte, 
sino para asegurarnos que las actuales 

50 años después del 
Golpe Cívico 
Militar

Por 127 votos a favor, 2 en con-
tra y 3 abstenciones, fue aproba-
do por la Cámara de Diputadas y 
Diputados el proyecto de Ley 
Para la Naturaleza que crea el 
Servicio de Biodiversidad y Áreas 
Protegidas. La iniciativa impulsa-
da por el Gobierno busca ser un 
avance en medio de la crisis de 
pérdida de biodiversidad, cambio 
climático y de contaminación 
que afectan al planeta. 

 
Ministerio del Medio  
Ambiente 
@MMAChile 
“!Tras más de 11 años de trami-
tación, hoy la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados aprobó la 
#LeyParaLaNaturaleza, un 
enorme paso para contar con un 
servicio público para la conser-
vación de la naturaleza y del 
patrimonio natural del país 
¡Avanzamos! @Maisa_Rojas 
@max_proan #SBAP”. 
 
Catalina Pérez  
@CatalinaPerezS 
“Tras 12 años de extensa trami-
tación, se aprueba la #LeyPara-
LaNaturaleza que crea (por fin!) 
el Servicio de Biodiversidad y 
Áreas Protegidas #SBAP, un or-
ganismo público 100% enfocado 
en la protección de la naturale-
za terrestre y marina de Chile. 
Por un Gobierno Ecologista!”. 
 
Maximiliano Proaño 
@max_proano 
“¡Chile acaba de dar un paso 
fundamental para proteger y 
preservar su biodiversidad! Han 
sido años de espera, pero final-
mente la #LeyParaLaNaturaleza 
consiguió avanzar por una am-
plía mayoría (127 votos a favor) 
hacia el Senado. ¡Seguimos!”. 
 
Fernando Aizman 
@AizmanF 
“Si queremos que algo cambie, 
debemos hacer las cosas de otro 
modo. Bien por el #sbap #leypa-
ralanaturaleza y por la tarea 
histórica de protección efectiva 
de la biodiversidad (CONAF, 
MMA, MBN, SUBPESCA, SER-
NAPESCA, CONSEJO DE MO-
NUMENTOS, PRIVADOS, 
ONG’s)”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Este año se cumplirán 50 años tras el Golpe de Es-
tado. Una fecha que sigue siendo detonante de 
recuerdos y visiones contrarias respecto de lo 
que sucedió ese 11 de septiembre y todo lo 

acontecido durante los siguientes 17 años, con Augus-
to Pinochet a la cabeza de la Junta Militar que se atribu-
yó el poder Ejecutivo y Legislativo. Las causas para ha-
ber llegado a este punto del quiebre democrático por su-
puesto que también son parte del debate histórico. 

Ahora, una mesa de coordinación regional, presidida 
por la seremi de Cultura, en conjunto con la Delegación 
Presidencial del Biobío, más las diversas carteras regio-
nales, se encarga de planificar la conmemoración de los 
50 años del Golpe Militar en la zona. 

Instancia que fue creada por petición del Presidente 
de la República, Gabriel Boric, en septiembre del año pa-
sado, bajo la directriz de replicarla en todas las regiones 
del país. 

En este sentido, es que desde hace dos meses se han 
llevado a cabo reuniones para afinar el cronograma de 
actividades relacionadas a Derechos Humanos. 

“Nosotros nos constituimos hace como dos meses. He-
mos tenido ya dos reuniones y este viernes tendremos 
la tercera”, dijo Tamara Concha, representante de la De-
legación Presidencial del Biobío en la mesa coordinado-
ra local. 

50 años del Golpe Militar:  
aceptación, empatía y democracia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud mental en niñez migrante 
 
Señora Directora: 

La ola migratoria que afecta a 
Chile y el mundo tiene no solo un 
impacto social evidente, sino que 
también uno pocas veces visibili-
zado: el bienestar psicológico de la 
niñez migrante. 

Ese fue precisamente uno de los 
focos centrales que tuvo el semina-
rio “Miradas sobre la niñez mi-
grante” organizado por el Consejo 
de la Sociedad Civil de la Niñez, 
instancia de suyo relevante que 
permitió una mirada especializa-
da a un fenómeno que, muy proba-
blemente, seguirá afectando a 
nuestro país. 

Los niños y niñas migrantes sue-
len enfrentarse a múltiples estreso-
res en cada una de las etapas del 
proceso migratorio. Esta es una 
materia relevante, que debe invi-
tarnos a reflexionar y accionar, 
pues la niñez migrante es una po-
blación que se expone a situacio-
nes de riesgo, de vulneración de 
derechos que en muchos casos 
puede ocasionar depresiones seve-
ras con efectos a largo plazo. Pero, 
sobre todo, se enfrentan a la per-
cepción de anomia, de no sentirse 
parte de ningún país, ni del de ori-

gen –que tuvieron que abandonar 
forzosamente- ni del país receptor. 

Cuando hablamos de protec-
ción de los Derechos del Niño o 
Niña es esencial, en consecuencia, 
que el Estado impulse instancias, 
leyes y herramientas para que los 
padres y/o cuidadores puedan 
ejercer una parentalidad protecto-
ra y nutritiva desde el punto de vis-
ta emocional. 

 
Consejo de la Sociedad Civil de la 
Niñez 
 
Señora Directora: 

Respecto a la noticia dada a co-
nocer este lunes, sobre la posible 
creación de una subsecretaría 
LGBTIQA+, creo que es importan-
te destacar las fallas de nuestro sis-
tema en torno a la defensa de di-
cha comunidad, y que podrían 
mejorar con la llegada de esta re-
partición. 

Si bien a nivel sistémico se cuenta 
con mayores herramientas que per-
miten a personas LGBTIQA+ sobre-
llevar situaciones en las que se vul-
neran sus derechos, especialmente 
la ley antidiscriminación (creada 
luego de un horrible asesinato de un 
hombre gay), no es suficiente.  

Ni el matrimonio igualitario, ni 

la adopción homoparental, ni la 
ley de Identidad de Género funcio-
nan si no existe un sistema integra-
do que pueda, de manera intersec-
torial, trabajar con diversos minis-
terios y organismos estatales que 
generen espacios seguros para una 
comunidad que ha sufrido vejáme-
nes por el solo hecho de existir.  

En pleno S.XXI, se puede cami-
nar y mascar chicle a la vez. La se-
guridad, la salud y el desempleo 
afectan en mayor medida a la po-
blación que ésta subsecretaría -en 
caso que se cree- podría ayudar. Es 
hora de pensar en el resto, no solo 
cuando se realiza la “Gay parade”. 
 
Ricardo Naredo Fernández 
 
Playas “inhabilitadas” 
 
Señora Directora: 

Resulta curioso ver que nadie se 
hace responsable por la falta de 
advertencias a la comunidad en 
las playas que no están habilitadas 
para baño, pero sí en su acceso. Lo 
ocurrido en Pingueral es un ejem-
plo. No hay letreros de adverten-
cias puestos por ningún estamen-
to público. ¿Por qué? 

 
Pamela Rodríguez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“El primer hito será realizar un homenaje al alcalde de 
Cañete, Elías Jana, que fue asesinado el 17 de febrero de 
1975. Ese es el primer hito de violaciones de DD.HH. que 
tenemos considerado”, comentó Tamara Concha, agre-
gando que “la mesa se va a trasladar a las dos provincias. 
Vamos a sesionar el viernes con la Agrupación de Dete-
nidos Desaparecidos en Concepción y el 17 de febrero 
con las personas de Cañete y luego tenemos que poner-
le la fecha a la cita en la provincia de Biobío”. 

Una abultada agenda de coordinación y definiciones 
para una fecha clave en el desarrollo de la convivencia 
nacional. Es que si bien la Dictadura sigue teniendo de-
fensores y aires de justificación por parte de estos, lo cier-
to es que hoy es necesario aceptar los errores del pasa-
do y hacerlo por medio de la empatía, frente a las vícti-
mas de un régimen que pasó a llevar el alma de muchos. 

Los valores democráticos deben impulsar estos espa-
cios de encuentro. Son 50 años para seguir insistiendo 
que “para que nunca más”.

Es necesario aceptar los errores 

del pasado y hacerlo por medio 

de la empatía, frente a las 

víctimas de un régimen que pasó 

a llevar el alma de muchos. 

¡
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Desde el punto de vista de 
las denuncias por  
usurpación de terrenos, 
también han disminuido. 

“Arauco 7”, la agrupación 
que representa a los 
alcaldes de la provincia, 
corroboran y valoran baja.

Delegado Humberto Toro 
destacó aumento de la 
seguridad e inversión  
estatal como las claves.

Un 7% se 
redujeron

90% menos de 
usurpaciones

SEGÚN DATOS DE LA FISCALÍA, DISMINUCIÓN DE HECHOS VIOLENTOS EN LA REGIÓN CONTIGUA LLEGÓ A UN 7%

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Gobierno, a través de la Dele-
gación Provincial de Arauco, confir-
mó que la violencia rural en la pro-
vincia disminuyó un 25% en 2022, 
respecto del año anterior. 

Así lo ratificó el delegado Hum-
berto Toro, quien destacó al aumen-
to de la seguridad y a la inversión es-
tatal como claves para que los he-
chos violentos bajarán. 

De esta manera, esta reducción es 
mayor a la que presenta la Región de 
La Araucanía que, según informa-

Violencia rural en Arauco bajó más que 
en La Araucanía: se redujo 25% en 2022
Gobierno provincial confirmó porcentaje de disminución de los hechos violentos en la provincia. 
Destacan como clave al aumento de la seguridad y a la mayor inversión estatal en la zona. Alcaldes  
aseguran que la sensación de tranquilidad retorna a la zona y que “mirada integral” ha sido primordial. 

“De acuerdo a los datos que tene-
mos, corroborados por las policías 
y Fiscalía, en un 25% se ha reducido 
la violencia rural en la provincia de 
Arauco, en relación al 2021”, dijo el 
delegado presidencial de la zona, 
Humberto Toro. 

En ese porcentaje, detalla la mis-
ma autoridad provincial, se inclu-
yen ataques incendiarios o armados 
y homicidios. 

“Es un porcentaje relevante por-
que en el marco de toda la Macro-
zona Sur, según la información que 
disponemos, hay una reducción del 

7%”, añadió Toro. 
 

Usurpación 
El delegado explicó que, desde el 

punto de vista de las denuncias por  
usurpación de terrenos, también 
han disminuido. Confirma que en 
2022, la reducción llegó a cerca del 
90% de menos casos. 

“Eso se debe al trabajo de diálo-
go que se ha realizado con las comu-
nidades, entre la Conadi, el Progra-
ma Buen Vivir, la Delegación, en 
que se ha ido avanzando en el pro-
ceso de compra de tierras. Por ejem-

 FOTO: ANGOLINOS.CL

lectura 

ción oficializada por la Fiscalía a 
través de La Tercera, terminó sólo 
con un 7% menos de violencia rural 
en la zona, en el mismo periodo. 
Porcentaje menor, respecto de lo 
que afirman en Arauco. 

se denunciaron en la 
provincia de Arauco 
en 2022.

los hechos violentos en la 
Región de La Araucanía, 
según la Fiscalía.
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plo, tenemos el caso del predio de la 
familia Burgos en la provincia, en 
que se llegó a un acuerdo para la 
venta de ese terreno y no aparece la 
usurpación porque el dueño llegó a 
un acuerdo y retiró la amenaza de 
toma de terreno”, explicó.  

Ese mismo procedimiento se ha 
replicado en diversos predios de la 
provincia de Arauco. 

“Se ha entrado en la lógica de los 
acuerdos por la compra de terrenos. 
Eso ha avanzado más que las usur-
paciones. Están lo recursos, se ha 
ido comprando, por tanto, se ha ido 
bajando ese delito”, agregó Toro. 

 
Arauco 7 

Desde “Arauco 7”, la agrupación 
que representa a los alcaldes de la 
provincia, corroboran y valoran la 
baja en la violencia rural. 

“Los habitantes de nuestra zona 
han percibido una baja en este tipo 
de delitos y acciones. Si bien, no 
han terminado o no hay normali-
dad, si ha habido una disminución 
y eso todos los hemos percibido”, 
destacó Cristian Peña, alcalde de 
Lebu y presidente de Arauco 7. 

  Lo anterior, dijo el mismo repre-
sentante, también se puede eviden-
ciar por las diversas actividades de 
verano que están realizando los mu-
nicipios de la provincia que han ido 
en aumento, no solo por la elimina-
ción de las restricciones de la pan-
demia, sino que también porque 
actualmente existen escenarios se-
guros para concretar acciones con 
la comunidad y los visitantes. 

El mismo jefe comunal dijo que 
la disminución en los hechos vio-
lentos no solo se debe a la aplica-
ción del Estado de Excepción en 
la zona, sino que también a la in-
versión pública o inyección de re-
cursos constante que ha habido 
en la provincia que ha alejado la 
sensación de abandono por parte 
del Estado que se percibía en años 
anteriores. 

“Todo el conjunto de acciones 
que está teniendo el Estado en el te-
rritorio ayuda. Primero, que el tema 
de la Macrozona Sur sea prioridad 
del Estado, que esté en la agenda pú-
blica como uno de los principales 
temas del país. Cosa que no ocurría 
hace dos años. Por tanto, que se le 
de mayor importancia, en diversas 
esferas estatales y de gobierno,  eso 
habla de que hay una mirada inte-
gral y distinta en el territorio”, expli-
có Cristian Peña. 

Concordante con Humberto 
Toro, el líder de Arauco 7 también 
destacó al diálogo con las comuni-
dades como clave en este proceso 
de mayor paz en la zona. Asimismo, 

destacó las políticas de reparación 
existentes para las víctimas de la 
violencia rural. 

“Ha sido importante tomar este 
tema como integra. No solo enfo-
carlo hacia la mayor seguridad, au-
mentar la fuerza en el territorio, 
porque lo que ocurre no es solo de-
lincuencial, sino que es mucho más 
amplio. Esa mirada que ha tenido 
este gobierno, ha logrado bajar un 
poco la tensión y la cantidad de ac-
tos violentos que han ocurrido”, des-
tacó el mismo alcalde. 

 
-¿Considera que la detención 

de Héctor Llaitul, líder de la 
CAM, ha sido clave en la baja en 
la violencia? 

-Cuando existe una causa que no 
atendida por los causes normales, 
aparece la violencia política. Cuan-
do se empiezan a atender, se empie-
za a aislar este tipo de violencia. 
Eso ha ocurrido en la provincia. La 
reivindicación fue secuestrada por 
el narcoterrorismo, por el robo de 
madera y al separar la reivindica-
ción de delito común, se pudo con-
trolar mejor. Sin duda, las deten-
ciones,  no solo la de Llaitul, sino 
también los cabecillas de estas ban-
das, han logrado, obviamente, dis-
minuir el delito o hechos violentos 
en la provincia de Arauco.

HUMBERTO TORO destacó el trabajo estatal que se realiza en la 
provincia de Arauco como clave para la disminución de violencia.
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“Cuando existe una causa que 
no atendida por los causes 
normales, aparece la violencia 
política”.
Cristian Peña, presidente de Arauco 7.

“Esto se debe al trabajo de 
diálogo que se ha realizado con 
las comunidades”.
Humberto Toro, delegado presidencial de 
Arauco

FRASE

La diputada del PC María Can-
delaria Acevedo se refirió al anun-
cio realizado por la Ministra de la 
Mujer y Equidad de Género, An-
tonia Orellana, quien dio a cono-
cer la creación de la Subsecreta-
ría LGTBIQ+. 

En ese contexto, criticó a quie-
nes se oponen a la creación de di-
cha entidad. 

La parlamentaria valoró este 
anuncio señalando que “esto 
avanza en el sentido de reducir la 
deuda histórica de la sociedad 
chilena, con la Comunidad 
LGTBIQ+”. 

Profundizó su alocución en la 
“Hora de Incidentes” al indicar 
que cuando se habla de las impli-
cancias de los discursos de odio 
en contra de esta comunidad, se 
debe entender que sobrepasan a 

Diputada Acevedo criticó 
oposición a la creación de 
la Subsecretaría LGTBIQ+ 

las ya graves discriminaciones en 
el ámbito del trabajo, la salud, la 
educación e incluso la recreación; 
y “significa, como lamentable-
mente ha ocurrido y sigue ocu-
rriendo, el asesinato, la tortura, la 
violación y el suicidio empujado 
por estas situaciones”. 

En ese sentido afirmó que ve 
con horror “las reacciones y dis-
cursos de odio, emanados de los 
sectores más cavernarios de la 
derecha, criticando la creación 
de esta nueva institucionalidad, 
pretendiendo con ello frenar e in-
cluso hacer retroceder los dere-
chos tan difícilmente logrados. 
No puedo dejar de recordar a un 
candidato presidencial, del mis-
mo sector, que proponía terminar 
con el Ministerio de las Mujer y la 
Equidad de Género”.

 FOTO: TWITTER @MPEREZDIPUTADA

LA DIPUTADA 
Marlene Pérez.

Diputada Pérez pide al MOP “agilidad” 
y “excepcionalidad” para Ruta 160

Tras la serie de problemas viales 
ocasionados por la suspensión 
temporal Puente Ferroviario, la di-
putada Marlene Pérez se reunió 
con el alcalde de San Pedro de la 
Paz, Javier Guiñez, para abordar 
esas dificultades, como por ejem-
plo, las malas condiciones de la 
ruta 160 que ha debido sostener 
casi todo el flujo vehicular. 

Al respecto, la diputada Pérez se-
ñaló que “es imprescindible que el 
Gobierno pueda adelantarse a la 
grave situación vial que enfrenta-
rán en marzo los usuarios de la ruta 
160 y que desde el MOP se busque 
una fórmula urgente que permita a 

Vialidad, poder intervenir, reparar 
y ensanchar esta vía en San Pedro 
desde el Puente de Los Batros has-
ta diagonal Bio Bio”. 

“Por lo mismo, he oficiado desde el 
Congreso al MOP para que se pueda 
estudie la posibilidad de otorgar una 
excepcionalidad que permita ahora, 
trabajar en el mejoramiento de la 
ruta, que se ha transformado en un 
verdadero lugar de Sacrificio Vial y 
que no solo mejorará la situación en 
San Pedro de la Paz, sino que también 
es una ayuda en conectividad para los 
cordones industriales, la provincia 
de Arauco, el puerto y los habitantes 
de Coronel”, concluyó.
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“La restricción que pudiera ocurrir en 
los puentes en el horario punta tarde, 
que en este momento no existe”. para 
los camiones 
Daniela Dresdner, Delegada Presidencial

“Queremos que EFE 
cumpla con su 
compromiso del 15 de 
abril”.  
Nelson Donoso, CPC Biobío

“Estamos colaborando y 
vamos a seguir manteniendo 
esa misma política hasta abril 
por supuesto”. 
Gonzalo Pelén, Corma Biobío

TRAS CONOCER BORRADOR DE PLAN DE MITIGACIÓN 

Gremios  piden 
minimizar 
efectos de 
restricción por 
falla en puente

FOTO: EFE

CPC Biobío y Corma señalaron estar 
disponibles enfrentar la medida, 
pero solicitaron a EFE respetar el 
plazo de reparación del viaducto.

Preocupación y también un cierto 
grado de resignación existe, en térmi-
nos generales, en los gremios produc-
tivos de la zona debido a la serie de con-
secuencias que ha tenido y seguirá te-
niendo la falla del puente ferroviario.  

Al menos así lo manifestaron sus re-
presentantes tras la reunión donde la 
delegada presidencial, Daniela Dres-
dner, presentó junto los seremis de 
Obras Públicas, Transportes y Econo-
mía, el borrador del plan de contin-
gencia para enfrentar en marzo y la 
mitad de abril en términos de movili-
dad, con la oblicación de tener que 
funcionar con el modo ferroviario in-
terrumpido.   

Por ello, Nelson Donoso, vicepresi-
dente de la Cámara de la Producción 
y del Comercio del Biobío (CPC Biobío) 
señaló que se trata de una situación 
compleja y que esperan que Ferrocarri-

les cumpla con el periodo 

que efectivamente se está haciendo 
todo lo posible  para que esto termine 
en tiempo y forma”, dijo Donoso. 

 
Mirada forestal 

En la misma línea desde la Corpo-
ración Chilena de la Madera (Cor-
ma), Gonzalo Pelén, responsable del 
departamento de infraestructura, 
sostuvo que continuarán tomando 
medidas para movilizar cargas e in-
sumos para la industria, tratando de 
generar el menor impacto posible a 
la comunidad. 

“Hemos ido tomando medidas y las 
vamos a mantener, o sea, la redistribu-
ción de carga entre los puertos ha sido 
importante, con el sufrimiento de 
Puerto Coronel como se ha manifesta-
do antes, pero estamos colaborando y 
ellos son parte importante de esto, es-
tamos colaborando y vamos a seguir 
manteniendo esa misma política has-
ta abril por supuesto”, explicó. 

 
La restricción 

El próximo viernes las autoridades 
regionales anunciarán algún tipo de 
restricción para el uso de los puentes, 
en la idea de controlar el flujo de vehí-
culos hacia ambos lados del Río Biobío. 

Y en esa lógica, la idea que el trans-
porte de carga se vea afectado es algo 
que inquieta a los gremios, lo que es 
comprensible reconoció la delegada 
presidencial Daniela Dresdner, quien 
puntualizó qué sería lo más resistido. 

“Sobre todo la restricción que pudie-
ra ocurrir en los puentes, en el horario 
punta tarde, que en este momento no 
existe esa restricción para los camio-
nes y eso es parte de lo que se está 
conversando. En ese sentido, se ha de-
jado instalada una mesa técnica que 
pueda resolver justamente este proble-
ma para considerar las distintas opi-

niones y poder buscar la 
mejor salida  a las 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

UN NUEVO TERRAPLÉN se 
construyó para realizar las 

reparaciones al puente ferroviario. 

de reparación del viaducto. 
“La realidad es que hay que ser es-

toico, en la práctica tenemos un pro-
blema todos, tenemos que resolverlo, 
vamos a pasarlo mal un rato, pero la 
Región del Biobío tiene esa capacidad 
de resiliencia. Nosotros estamos acos-
tumbrados a trabajar en crisis. Lo que 
sí hemos levantado es que queremos 

que EFE cumpla con 
su compromiso 
del 15 de abril y 
queremos estar 
encima para 
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parcial y por horario para el 
uso de los puentes y vías 
como Pedro Aguirre Cerda se 
aplicarían a contar del 1 de 
marzo. 

Restricción 

La idea sería generar franjas 
horarias para el uso de los 
puentes y de la ruta 160.

Se gestionará 
Transporte  
de carga  

Ciudad

necesidades que tenemos de generar 
un mayor flujo y las necesidades de la 
industria”, planteó la delegada. 

 
Los arreglos 

En la cita también participó Nelson 
Hernández, gerente general de EFE 
Sur, quien informó que los trabajos de 
reparación de las 4 cepas que presen-
tan deterioro se están realizando de 
acuerdo al cronograma establecido y 
que a su vez se avanza en la construc-
ción del nuevo viaducto ferroviario, 
por lo que los plazos siguen siendo los 
mismos: 31 de marzo y 15 de abril.  

“Ese plan se ha mantenido, se man-
tiene la fecha, se está trabajando en 
muchas actividades paralelas en la re-
cuperación del puente existente, pero 
también se sigue avanzando en las 
obras del puente nuevo que ya uno 
puede ver visiblemente los pilotes  que 
están por sobre el espejo de agua del río 
y se sigue avanzando en la que es, en de-
finitiva, la solución para la logística re-
gional”, aseguró. 

El ejecutivo además ratificó que para 
poder satisfacer la demanda de pasa-
jeros que tiene estimada este año, de un 
aumento del 17%, será necesario refor-
zar el servicio en la Línea 2, entre San 
Pedro y Coronel. 

“Vamos a incrementar la oferta 
para el traslado de los pasajeros a 
contar del uno de marzo y en ese sen-
tido se requiere  más trenes en el lado 
sur y estamos iniciando las operacio-
nes necesarias como para trasladar 
estos trenes al lado sur y poder cum-
plir con esta oferta prometida”, asegu-
ró Hernández. 

Esto significa que en las próximas se-
manas, serán llevados en camión des-
de Concepción a San Pedro, los carros 
que reforzarán el servicio de la Línea 2 
a contar de marzo. 
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El seremi de Obras Públicas señaló que ambas iniciativas 
ayudarán a mejorar el flujo de la vía a mediano plazo. Para 
concretar las dos ideas se necesitan $4 mil millones, con lo 
que podrían materializarse con relativa rapidez.

Se espera que a más tardar 
en 2030 la Ruta 160 se 
transforme en un corredor 
vial  con pistas exclusivas 
para transporte público.   

Corredor vial 
concesionado

Se analiza la opción de 
implementarlo antes y 
generar una pista exclusiva 
para buses en 
determinados tramos.  

¿Adelantar 
corredor vial?

Terceras pistas y conectar caleteras:  
los proyectos para agilizar la Ruta 160

ADEMÁS SE ANALIZA JUNTO A TRANSPORTES PODER TENER  UNA VÍA EXCLUSIVA PARA TRANSPORTE PÚBLICO  

En medio de las dificultades extras 
que genera la precaria situación en 
materia de movilidad vial que exis-
te en la zona, acrecentada por  la fa-
lla del Puente Ferroviario, existen 
dos iniciativas de media plazo y com-
pletamente factibles que podría sig-
nificar un alivio a situación de la sa-
turada ruta 160. Se trata del proyec-
to de extensión de las terceras pistas 
en el sentido San Pedro de la Paz a 
Coronel y, el segundo,  la conexión 
de la caletera o calle de servicios va 
en el sentido opuesto, es decir des-
de Coronel a San Pedro de la Paz. 

Así lo indicó el seremi de Obras 
Públicas Hugo Cautivo, quien expli-
có ambas iniciativas.   

“Ya ingresó el proyecto al minis-
terio de Desarrollo Social por par-
te de Sectra, en el cual nosotros he-
mos estado colaborando junto al 
ministerio de Transportes,  que es la 
continuidad de las terceras pistas  
en la Ruta 160, que ha sido financia-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

do por el Gobierno Regional en el 
caso de las existentes y donde tene-
mos un adelanto de alianza con el 
Gore para poder proyectar estas 
terceras pistas en 4,4 kilómetros”, 
indicó la autoridad. 

 El seremi agregó además que des-
de ingeniería de Vialidad junto con 
Sectra, se estudia el otro proyecto 
que es de interés para la cartera.  

“Tiene que ver con darle continui-
dad a la caletera de servicio que va 
paralela a la Ruta 160 entre los dis-
tintos proyectos inmobiliarios, que 
siempre ha sido un tema emblemá-
tico su no existencia de continui-
dad. La idea   es que nos permita  te-

ner una alternativa vial”, aseguró 
Cautivo. 

 
¿Cuándo y cuánto? 

Así entonces, en el sentido San Pe-
dro de la Paz a Coronel se haría la am-
pliación de las terceras pistas, mien-
tras que en el sentido hacia San Pedro 
de la Paz se realizaría esta conexión 
de la caletera, en 5 tramos, que suman 
en total 2,6 kilómetros. 

La autoridad aseveró que el cos-
to aproximado de ambos proyectos  
es de unos 4 mil millones de pesos 
y que se podría llamar a licitación 
antes de finalizar el 2023.  

“Esperamos desde ese punto de 

vista, poder realizar licitaciones de 
ambos proyectos durante este año”, 
aseguró el representante del MOP 
en el Biobío. 

Pero hay algo más y es que te-
niendo ambos proyectos ejecuta-
dos y sin tener que esperar la con-
cesión de la Ruta 160, para ser con-
vertida a más tardar a 2030 en un 
corredor vial de transporte público 
-como lo es hoy Paicaví en Concep-
ción o como lo será una vez termi-
nado el eje Colón en Talcahuano- se 
podría destinar una pista para el 
uso  preferente para los taxibuses y 
buses que circulan por ella, en de-
terminados horarios, adelantando 
así la aplicación de esta medidas 
que ha sido solicitada, entre otros, 
por el alcalde Javier Guíñez. 

El tema está en análisis y en la 
conversación participa el ministe-
rio de Transportes, por lo que aún 
no hay plazo para la decisión.  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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EMPRESA FORESTAL ANUNCIÓ PLANTACIÓN DE BOSQUE NATIVO 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

La denuncia que realizaron los 
vecinos de San Pedro de La Paz ante 
el municipio local, sobre tala de ár-
boles en el sector de la península de 
Andalué de la Laguna Grande San-
tuario de la Naturaleza, desenca-
denó en que se descubriera tam-
bién un cierre irregular del acceso 
al borde de la laguna.  

Desde la Municipalidad, asegu-
ran que la recepción del proyecto in-
cluía un área verde a ocho metros de 
la orilla.  

“Existe en todo el borde de la la-
guna un área verde. De acuerdo a un 
plan seccional que estaba vigente en 
nuestra comuna, cuando se resolvió 
recepcionar todo el loteo en la Eta-
pa Nueve de Andalué, quedó una 
franja de ocho metros destinada a 
ello”, explicó Víctor Hugo Montalba, 
director de Medio Ambiente Muni-
cipalidad de San Pedro de la Paz y 
agregó que “como municipalidad 
nosotros vamos a proceder a liberar 
el acceso al área verde”. 

Los fiscalizadores de la Municipa-
lidad de San Pedro de la Paz se acer-
caron al lugar, debido a que varios 
vecinos se encontraban preocupa-
dos porque se estuviera realizando 
una tala no autorizada. “En rela-
ción a múltiples denuncias respec-
to de la tala de especies arbóreas, 
podemos expresar a la comunidad 
que enviamos equipos en tres oca-
siones equipos de fiscalización mu-
nicipal y verificamos que ésta con-
taba con un plan de manejo de la 
Conaf ”, detalló Montalba. 

“Sin perjuicio de aquello y en el 
marco de nuestras atribuciones de 
protección del Santuario de la Na-
turaleza, recogimos las denuncias 
de la comunidad por el cierre a tra-
vés de un portón que impide el ac-
ceso a ese borde la laguna”, indicó 
el director de Medio Ambiente co-
munal y añadió que se reunieron 
con la Seremi de Bienes Nacionales, 
el alcalde Javier Guiñez y el cuerpo 
de concejales. “Ellos resolverán en 
su momento, de acuerdo a las facul-
tades legales de la Seremi”, indicó.  

Existe otra situación que preocu-
pó a la Municipalidad respecto de 
este Santuario de la Naturaleza. 
“Cuando visitamos el lugar registra-
mos la caída árboles hacia el cuerpo 
de agua, lo que nos implicó generar 
una denuncia al Consejo de Monu-
mentos Nacionales”, comentó Víctor 

Tala de árboles en Santuario 
de la Naturaleza genera 
controversia en la comunidad

La península de Andalué, de la Laguna Grande de San Pedro de la Paz, está en la 
mira del municipio local por denuncias. Se registró tala de árboles autorizada, pero 
solicitan investigar lanzamiento de pinos y eucaliptus a la laguna, por potenciales 
daños. Además, casa edil liberará acceso a área verde cerrada con un portón.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

PENÍNSULA DE  
Andalué es el paseo de 

muchos vecinos, quienes 
lamentan estos bruscos 

cambios en el paisaje. 

“La laguna es un 
lugar maravilloso
y fue terrible verlo, primero 
cerrado con portones y 
luego todo talado hasta el 
borde de la orilla”, señaló 
Patricio Escala, quien fue 
vecino del lugar. 
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que “cortar es un proceso caro y deli-
cado, la empresa que está cortando se 
está llevando la madera cómo pago. 
El objetivo es llegar al bosque origina-
rio, ya que el anterior es muy propen-
so a incendios, pero con nativo atraes 
otra fauna, otra vegetación. Quere-
mos ser un ejemplo a seguir por otros 
propietarios”, argumentó Sánchez. 

En cuanto a la acusación de lan-
zar árboles a la laguna, respondió 
que no se lanzaron árboles y que 
quizás accidentalmente cayeron al-
gunas ramas. 

 
Abogado ambientalista 

Francisco Vera, abogado de la ONG 

Defensa Ambiental, sostuvo que “los 
Santuarios de la Naturaleza existen al 
amparo de la Ley 17.288. Cualquier 
intervención que pudiera afectar el 
valor ambiental debiera contar con la 
autorización del Consejo de Monu-
mentos Nacionales, a diferencia de las 
áreas de protección oficial como re-
servas y parques nacionales que es-
tán bajo la administración de Conaf ”.  

“El Santuario de la Naturaleza La-
guna Grande, Humedal Los Batros 
fue publicado en el Diario Oficial el 
3 de marzo de 2022, y desde esa fe-
cha se estableció un plazo de 24 me-
ses para que se elaborara un plan de 
manejo, que está en construcción, 
para que la Municipalidad de San Pe-
dro de la Paz administre el Santua-
rio, de la mano de un comité opera-
tivo. En el intertanto, se podrá recu-
rrir al Consejo de Monumentos 
Nacionales o por la vía judicial me-
diante un recurso de protección 
como salida para esta situación que 
pareciera encontrarse en un espacio 
poco claro”, explicó Vera.

Hugo Montalba y señaló que emitie-
ron una denuncia a este organismo 
encargado de velar por este tipo de 
lugares con fecha 30 de diciembre. 
“La denuncia está en curso. Solicita-
mos saber el potencial daño que te-
nía esto al cuerpo de agua que eran 
pino y eucaliptus”, afirmó.  

Patricio Escala, fue habitante en 
el sector de dónde se produce la 
tala, hace años no regresaba al lugar, 
y quedó impresionado con el cam-
bio en el paisaje. “Mientras viví ahí, 
siempre fue un lugar que visitamos, 
ya sea como paseo o incluso en mo-
mentos importantes de mi vida, 
como el día antes de casarme. La la-
guna es un lugar maravilloso y fue 
terrible verlo, primero cerrado con 
portones y luego todo talado hasta 
el borde de la orilla”, manifestó. 

 
La empresa 

Guillermo Sánchez, representan-
te legal de la empresa Pacific Forest, 
dueña del espacio talado, aseguró 
que la maniobra se hizo con permi-
so de Conaf, con el correspondiente 
plan de manejo que contempla cor-
tar eucaliptus, pino y aromo.  

“Está perfectamente autorizado, 
se está ejecutando. Es un proceso 
un poco largo porque la zona no es 
de fácil acceso. Hay que hacerlo con 
cuidado y calma. La plantación no 
se puede hacer aún, porque la plan-
tación nativa es de invierno”, indicó. 

Respecto de los reclamos por el 
cierre del acceso a la laguna, aclaró 
que “lo del portón, no me concier-
ne, porque no es mío”. Además, ase-
guró que eso es responsabilidad de 
otro proyecto instalado en ese pun-
to de la ciudad.  

El empresario manifestó, además 

Conaf confirma que autorizó la tala 

“Desde Conaf, hemos recibido ya 
cuatro denuncias entre diciembre 
y enero en la Península de Anda-
lué, ante lo cual, la corporación ha 
asistido a los terrenos y se ha cons-
tatado que los lugares existe un 
plan de manejo y se ha evidencia-
do la corta de eucaliptos, bajo las 

indicaciones que existen en el plan 
de manejo, se tiene considerada la 
reforestación con especies nativas. 
En la corporación siempre estamos 
abiertos y dispuestos a recibir las 
denuncias de la comunidad y a rea-
lizar las fiscalizaciones respecti-
vas”, explicó la institución.
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de forma resaponsable, con 
tripulantes capacitados y a 
informar a la autoridad de 
los zarpes. 

La Aramada 
llamó a navegar

Embarcación de zarpó sin la de-
bida autorización de la Capitanía 
de Puerto de Lebu, fue rescatada el 
lunes. La Armada recibió el domin-
go 22 la información que indicaba 
que la lancha a motor “Damary”, se 
encontraba a la deriva a aproxima-
damente 60 millas náuticas al oes-
te de la Bahía de Lebu, estando en 
la situación desde el día miércoles 
18 de enero con 5 tripulantes a bor-
do, debido a una falla mecánica.  

Por lo que se activó la rebusca 
con el Patrullero de Zona Marítima 
Pardo y la Lancha de Servicio Ge-
neral (LSG) “Concepción”. Al día 
siguiente se desplegaron medios 
aeronavales para apoyar la rebus-
ca, dando con la ubicación de la 
embarcación a las 15:40 horas del 
lunes. Posteriormente, la LSG 
“Concepción” se reunió con la nave, 

Armada rescató lancha  
con falla mecánica en Lebu

verificando el estado de salud de los 
tripulantes y efectuando su trasla-
do al puerto de Talcahuano, para 
derivarlos a un recinto asistencial. 

La Autoridad Marítima hizo un 
llamado a la navegación responsa-
ble, informando los zarpes y reca-
ladas de las embarcaciones parti-
culares. Asegurándose que las tri-
pulaciones cuenten con las 
competencias necesarias para una 
navegación segura.

FOTO: ARMADA DE CHILE

Abren obra Minvu de Rutas Peatonales 
al uso público en San Pedro de la Paz

El Minvu y el Municipio de San 
Pedro de la Paz abrieron las Rutas 
Peatonales en esa comuna, que al-
canza una extensión de 1.5 km des-
de la calle Pincheira hasta el acce-
so del Puente Bicentenario. “Hoy 
estamos entregando este espacio 
con alrededor de $1.100 millones de 
inversión. Incluye ciclovías y una 
ruta peatonal con espacios para 
poder descansar. Incluimos tam-
bién huella podotáctil para que per-
sonas que presentan discapacidad 
visual puedan hacer uso de este es-
pacio”, señaló Claudia Toledo, Sere-
mi de Vivienda y Urbanismo.  

“Por fin iniciamos este proceso de 
veredas inclusivas, especialmente 
los adultos mayores y las personas 

FOTO: CEDIDA

EL PORTÓN QUE  bloquea el paso sería de una empresa inmobiliaria, no de la misma que realiza la tala.

TRIPULANTES de la 
embarcación Damary 
fueron rescatados por 
la Capitanía de 
Puerto de Lebu. 

que tienen algún tipo de discapaci-
dad, porque estas veredas están he-
chas para eso. Esto significa que no 
vamos construir nunca más una 
vereda que no tenga estas caracte-
rísticas”, enfatizó Javier Guiñez, Al-
calde de San Pedro de la Paz.
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Son las que componen un 
territorio poblado bajo los 10 
metros sobre el nivel del mar.

Zonas críticas

ESTUDIO PROYECTA DESAPARICIÓN DE PLAYA LEBULENSE DURANTE EL PERÍODO 2026-2045

Playa de Lebu: Alcalde pide precaución  
en borde costero ante cambio climático 

FOTO: ENRIQUE PEÑA MORALES

Análisis se centró en el rango de 
exposición de la población que se 
encuentra bajo los 10 metros sobre el 
nivel del mar.

Alertado por un estudio que pro-
yecta la desaparición de la playa de 
Lebu, el alcalde Cristián Peña pidió 
que el borde costero de su comuna 
se mejore y que la Dirección de 
Obras Portuarias intervenga, te-
niendo presente el cambio climá-
tico y los análisis de expertos que 
plantean escenarios complejos. 

“Lo que nos interesa es que el 
borde costero se mejore, que la Di-
rección de Obras Portuarias pueda 
intervenir ese borde costero en pre-
caución del cambio climático y en 
relación a los diferentes estudios 
que hablan de la desaparición de 
las playas”, dijo el alcalde Peña. 

En el mismo sentido, el jefe co-
munal agregó que “algo favora-
ble para nosotros es que no tene-
mos intervenida la playa con ur-
banización”. 

 
Estudio 

El estudio “Determinación del 
riesgo de los impactos del cam-
bio climático en las costas de 
Chile” (2019), liderado por Patri-
cio Winckler, fue realizado por di-
versos académicos del país que 
trabajan principalmente en uni-
versidades de Valparaíso y San-
tiago. 

de la población habita bajo los 10 
metros sobre el nivel del mar”, co-
mentó Nickolas Bassi, geógrafo de 
la Universidad de Playa Ancha 
(Upla) e investigador participante 
del estudio. 

 
La costa de Lebu 

Hace algunos días, en diversos 
medios de comunicación apare-
cieron titulares como “¿Qué pla-
yas desaparecerán de Chile?” O 
“¿Cuáles serán las playas de Chile 
que dejarán de existir?”, que co-
rresponden a noticias motivadas 
por el aumento de marejadas en las 
últimas semanas. 

Aquellos artículos, están en di-
recta relación con el estudio y es-
tán referidos a las playas que po-
drían desaparecer más próxima-
mente debido a su “erosión de la 
costa”, término que se refiere a la 
pérdida o desplazamiento de tierra 
de un litoral. 

Hablamos entonces de un proce-
so de pérdida de territorio maríti-
mo que se genera tanto por fenó-
menos naturales (oleajes, mareas, 
marejadas, ciclones, huracanes, 
tsunamis), como por intervención 
del humano (construcciones, des-
plazamiento de sedimentos).  

Dicho fenómeno es el protago-
nista de la investigación “Determi-
nación del riesgo de los impactos 
del cambio climático en las costas 
de Chile”, y en la misma se le deno-
mina como “estudio de amenaza”, 
indagación que se centra en un 
análisis histórico del oleaje y del ni-
vel medio del mar (NMM). 

En la empresa se analizaron los 
cambios de oleajes, NMM y cota de 
inundación entre el período histó-
rico de (1985-2004), con una pro-
yección a lo que podría ocurrir en 
el período 2026-2045 debido a la 
erosión de la costa.  

Entre las playas chilenas que se 
han popularizado entre la opinión 
pública debido a su inminente de-
saparición, se encuentra Lebu, 
zona costera perteneciente a la 
región. 

El censo de 2017 arrojó que en la 
ciudad viven actualmente 25 mil 
522 personas, de las cuales 16 mil 
habitan bajo los 10 metros sobre el 
nivel del mar, lo que corresponde a 

un 64% de la población lebulense.  
Sería esa última cantidad de po-

blación la que se vería afectada en 
los próximos años. 

“En el caso de Lebu, se utilizó 
tecnología satelital para obtener 
el porcentaje comunal expuesto 
en base a la variable de erosión de 
las playas”, dijo Nickolas Bassi. 

En el apartado del estudio titula-
do como “Propuesta de criterios 
de selección de zonas críticas”, se 
propone una jerarquización de las 
comunas costeras expuestas al 
cambio climático antropogénico. 

Entre un criterio cuantitativo 
que requiere de una formula mate-
mática y que luego se complemen-
ta con una discusión de juicio ex-
perto, se calculó que el área direc-
ta expuesta de Lebu corresponde a 
un 3,14%, y la población expuesta 
directamente a un 14,67%. 

Lo que se recomienda es que, a 
largo plazo, “se reubiquen las vi-
viendas o asentamientos urba-
nos. Eso sería como la recomen-
dación a proyección”, comentó el 
geógrafo. Puesto que, en virtud de 
los antecedentes y la historia, “los 
fenómenos naturales son inevita-
bles”, concluyó el académico. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El informe presentado y finan-
ciado por el Ministerio del Medio 
Ambiente, busca generar informa-
ción de proyecciones de la amena-
za, exposición, vulnerabilidad y 
riesgos de los sistemas humanos y 
naturales en la zona costera. 

Uno de los objetivos principales 
del estudio fue sentar las bases 
para el diseño de políticas e imple-
mentación de medidas de adapta-
ción de las zonas costeras, en base 
a lo que podría desembocar la ero-
sión de las playas en un futuro. 

“El estudio designa que las zo-
nas críticas son aquellas en don-
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17 de enero fue el día del fallo judicial.

COMPRADORES DICEN QUE CONSTRUCTORA NO TRAMITÓ SUS ESCRITURAS  

N.Ojeda/ A. Torres 
contacto@diarioconcepcion.cl

Bajo asesoría jurídica un grupo de 
vecinos del edificio Laura Emilia de 
Concepción busca la forma para en-
frentar la quiebra de la inmobiliaria 
penquista Las Magdalenas, a cargo 
del proyecto. 

Esto, luego que el Tercer Juzgado 
Civil de Concepción dictó la liqui-
dación de la empresa, luego que 
esta no recibió el respaldo bancario 
para sostener y refinanciar sus deu-
das, pasivos que serían por más de 
$17 mil millones. 

El problema, acusan vecinos, es 
que la firma no tramitó las escritu-
ras respectivas de cada departa-
mento, lo que los dejó a la deriva. 

Lilian Araneda, vocera de los pro-
pietarios del mencionado edificio 
ubicado en Valle Escondido de Con-
cepción, explicó que  “empezamos a 
comprar (los inmuebles) a través de 
la Inmobiliaria Las Magdalenas des-
de el 2021. Se invirtió en la propiedad 
y hubo personas que pagaron hasta 
el 100% del valor. Siempre se nos fue 
dilatando el tema de la escritura. 
Cuando uno compra se hace un com-
promiso de compra-venta, el cual no 
tiene ninguna validez legal”. 

 
El fallo 

De acuerdo a la resolución judicial, 
firmada por el juez Carlos Hidalgo, 
“celebrada la audiencia de estilo, no 
fue posible alcanzar el quórum nece-
sario para lograr concordar un 
acuerdo de reorganización. Tampo-
co se logró quórum para el efecto de 
que la empresa deudora pudiese pre-
sentar a la junta de acreedores una 
nueva propuesta de acuerdo”. 

“Que en consecuencia, según el 
artículo 96 de la Ley 20.720, el re-
chazo del acuerdo propuesto por el 
deudor por no haber reunido el quó-
rum necesario para su aprobación, 
obliga al Tribunal a dictar de oficio y 
sin más trámite la resolución de li-
quidación respecto de la empresa 
deudora”, sostiene también el fallo. 

Lilian explicó que son más de 20 
las familias afectadas en ese condo-
minio. Este miércoles, se reunirán 
para analizar lo ocurrido y los pa-
sos a seguir.  

Dentro de todo lo acontecido en 
los últimos días, luego de la deter-
minación judicial del 17 de enero, 
cuenta que incluso uno de los liqui-
dadores llegó al edificio, el que es-
taba habitado. 

“Este edificio se vendió, se pagó, se 
entregó y ahora tenemos que desalo-
jarlo en estricto rigor. Solo estamos 
esperando la respuesta del liquidador 
(...)la inmobiliaria se fue a quiebra y 
nosotros quedamos en el total de-

Vecinos de edificio acusan  
desamparo tras quiebra de  
inmobiliaria que ejecutó obra 
Empresa “Las Magdalenas” buscó refinanciar sus deudas con distintos bancos, 
sin obtener resultados. El Tercer Juzgado Civil de Concepción dictó el fallo. De 
acuerdo al Serviu, no hay contratos vigentes en el Biobío.

tado de liquidación. 
Un asunto, comentan los ahora ex-

funcionarios, que hasta el 17 de ene-
ro siempre se enfrentó con una pos-
tura de total optimismo ante lo que 
podía resolver el tribunal. Sin embar-
go, una vez conocido el fallo los des-
pidos fueron inmediatos, aseguran. 

 
Reacciones público-privado 

Las reacciones también llegaron 
desde el sector público y privado. 

Marcelo López, director (s) del Ser-
viu Biobío, comentó que “lamenta-
mos la situación de la constructora 
Magdalenas. Al menos como orga-

nismo no tenemos ningún proyecto 
asociado con nuestros programas 
habitacionales”. 

Juan Ignacio Lathrop, vicepresi-
dente de la Cámara Chilena de la 
Construcción (Cchc) Concepción, 
dijo que “creemos que esto no res-
ponde a la totalidad del mercado, 
sino que es un caso aislado”. 

Esto haciendoalusión a que el mer-
cado local está presentando señales 
de recuperación para el transcurso 
de este año.

FOTO: INMOBILIARIA LAS MAGDALENAS

Esta última argumentó ante el tri-
bunal penquista que “se hace necesa-
ria una reestructuración de su pasivo, 
por cuanto tenemos la convicción de 
la viabilidad de la Compañía atendi-
do su historia, su experiencia, y los 
clientes que nos han apoyado duran-
te años, lo cual permitirá cumplir con 
sus obligaciones”. 

Diario Concepción intentó tener 
una respuesta oficial por parte de 
Las Magdalenas, cuestión que no fue 
posible. En este sentido, trabajadores 
desvinculados, explicaron fuera de 
micrófono, que ahora no existen ofi-
cinas ni espacios similares tras el es-

Liquidadores 
Dos liquidadores asignó el Juzgado Civil 
penquista.
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samparo. Hay distintas realidades 
de distintas familias”. 

 
Liquidadores 

La justicia nominó como liquida-
dores a Cristian Harrison y a Nelson 
Machuca. Además, se advirtió a par-
ticulares que desde ahora no paguen 
o entreguen mercaderías a la em-
presa deudora. 
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SEGÚN TIENDAS ESPECIALIZAS DEL CENTRO PENQUISTA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El aumento de un 71% en la pre-
sencia de ciclistas, en Concepción, ha 
traído otros efectos, junto a la de-
manda ciudadana por más ciclovías. 

Uno de estos es el incremento en 
la compra de bicicletas dentro del 
mercado penquista, donde los pre-
cios oscilan entre los $180 mil y $470 
mil, según locales consultados. 

Yuri Sepúlveda dueño de Top Bike 
( Freire #314), es exciclista federado 
y exentrenador de la selección nacio-
nal de ciclismo. Contó que su expe-
riencia en el rubro de la venta de bi-
cicletas comenzó en 1.995, y ha sido 
clave en el desarrollo de su negocio. 

Por su parte, Carlos Castro, encar-
gado del local en Top Bike, detalló 
que “la bicicleta más vendida co-
rresponde a las de aro 29 básica de 
Mountain Bike (o Cross country) 
que es la que posee mayor cantidad 
de accesorios y respuestos disponi-
bles, cuyo valor promedio es arriba 
de $180 mil (Suspensión básica, sis-
tema de 27 velocidades de gama 
baja y media)” .  

“Respecto de las mantenciones, 
debido a que estamos en promo-
ción por nuestra reciente apertura, 
de hace tres semanas, la manten-
ción general básica vale $29 mil y 
considera regulación de frenos, 
cambios, centrado de ruedas, ajus-
te de masas y caja de motor (si vie-
ne abierta) donde el servicio tarda 
de 2 a 4 días, como máximo”. 

Un valor agregado de esta tienda 
es que funciona en una antigua ca-
sona, cuyo diseño y construcción 
dataría del año 1.900. 

“Hubo un terremoto que borró 
mucha historia en Concepción y 
buscamos promover la identidad y 
rescatar parte de la historia patri-
monial penquista”, resaltó el encar-
gado del local. 

“Estamos verificando con la ayu-
da de un arquitecto la data más 
exacta posible del lugar que, hasta 
ahora, creemos es del año 1.900”, 
agregó Sepúlveda. 

 
Trayectoria 

Dos de los talleres de bicicletas 
con más de 70 años de trayectoria, 
según sus dueños, son Bicicletas 
Martínez y Bicicletas Cariola.  

En el caso del primero, Javier Mar-
tínez, tercera generación al frente 

Entre $180 mil y $470 mil varían los precios  
de bicicletas más vendidas en Concepción 
Costo más bajo de mantención es de $29 mil. Hay locales hasta con más de 70 años de trayectoria.

un plus adicional al momento de 
recibir a un cliente donde los va-
lores son, según sea de taller ex-
press (pinchazo, ajuste de cam-
bios; ajuste de frenos,) o uno avan-
zado (para bicicletas guardadas 
en el garaje o el patio, que están 
oxidadas). Los valores van entre 
los $50 mil y los $60 mil, que se en-
tregan de dos a tres días hábiles, 
aproximadamente”.   

 
Evitar tacos 

Desde Biciletas Cariola ( Maipú 
#291),Manuel Cariola, su dueño, ex-
presó que los más requerido en el ta-
ller son las mantenciones cuyo cos-
to es de $35 mil. “Incluye el desarme 
de la bicicleta, engrasar las ruedas; 
la caja de motor, de la dirección; re-
gular cambios y frenos junto con el 
centrado de ruedas , lo que tarda ge-
neralmente un día o dos máximo 
donde nos respaldan los casi 70 
años de existencia”. 

En otra tienda especializada (Tu-
capel #608), Ivo Pino, encargado in-
terino de la tienda comentó que 
tras la pandemia hubo un alza de 
ventas que podría explicarse por el 
aumento del parque automotriz y 
con eso de los tacos.  

“En nuestro caso lo más vendido 
es en periodo normal los modelos 
Merak 1 y Orión 5 usados para uso 
recreativo y de transporte, cuyos 
valores son entre $250 mil y $500 mil 
aproximadamente, y tenemos ade-
más el servicio de mantención full 
que parte de los $50 mil“. 

Felipe Villalobos, vendedor en 
Sparta, señaló que “la bicicleta más 
vendida en el local es la Marlin 5 
Trek del 2022 cuyas principales ca-
racterísticas son ser de aluminio, 
aro 29, marco M o L, con frenos de 
disco hidráulico, bloqueo de sus-
pensión, dos velocidades adelante 
y 8 atrás, con un peso de 13 kilos y 
su valor es de $ 469 mil (bajó de 
$689 mil)”. 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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$60 mil
puede costar una mantención tipo 
avanzada.

TOP BIKE exhibe parte del 
diseño y decoración del lugar 

donde está, que dataría del año 
1.900, manteniendo así parte de 

la historia penquista.

del negocio, explicó que en general 
las ventas se han mantenido en re-
lación a los años normales. 

“La más vendida es la bicicleta 
de montaña (Mountain Bike gama 
de entrada) con suspensión, freno 
de disco, cambios y marco de alumi-
nio, con un precio entre $150 mil y 
hasta los $300 mil. Y de gama más 
alta estas pueden llegar ya a los $800 
mil” dijo Martínez. 

Sobre el servicio de manten-
ción, Javier Martínez indicó que 
“entregamos un servicio que está 
avalado por nuestra amplia expe-
riencia, garantizado y certificado 
para marcas como Trek, lo que es 

BICICLETAS MARTÍNEZ ostenta el récord del local más antiguo, con 75 
años de existencia en el centro penquista.
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DESDE LA SEREMI DE ENERGÍA 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

En Chile, más del 38% del consu-
mo de energía es utilizada por el 
sector de industria y minería. En-
tendiendo que las energías renova-
bles y la eficiencia energética son 
pilares fundamentales para incor-
porar en estos sectores, el Ministe-
rio de Energía abrió por segundo 
año el concurso “Ponle Energía a tu 
Empresa”.  

En base a esto, la seremi de Ener-
gía del Biobío, Daniela Espinoza, 
junto al director de Sercotec Ocli-
des Anríquez, visitaron la empresa 
MSTD Ingeniería Ltda en Concep-
ción, que se adjudicó el cofinan-
ciamiento el 2021 para un sistema 
solar fotovoltaico On Grid trifásico 
de 10 kWp. Con 18 módulos de 540 
W cada uno instalado por la empre-
sa Alleskraft. 

Este concurso, es financiado por 
la Unión Europea y tiene un fondo 
total de $1.200 millones de pesos, 
entrega un cofinanciamiento de 
hasta $60 millones para implemen-
tar proyectos de autoconsumo a 
través de energías renovables, diri-
gido a micro, pequeñas, medianas 
y grandes empresas.  

Espinoza durante el recorrido a 
las instalaciones, destacó los múl-
tiples beneficios que entrega este 
programa ministerial.  

“Con este programa buscamos 
mejorar el desempeño energético 
de las empresas a través de la dis-
minución de los costos energéti-
cos, especialmente electricidad. 
Esta iniciativa va en directo apoyo 
para mejorar la competitividad, 
porque disminuye los costos de 
operación y también permite dis-
minuir las emisiones de los gases de 
efecto invernadero y contaminan-
tes, lo cual potencia la imagen de la 
empresa al tener un sello más ver-

Lanzan nueva versión del concurso 
“Ponle Energía a tu Empresa”

Hasta $60 millones podrán obtener las empresas para realizar proyectos de energías 
renovables para su propia alimentación. La iniciativa considera un fondo total de 
$1.200 millones de pesos, que espera beneficiar a más de 100 empresas en el país.

FOTO: SEREMI DE ENERGÍA

Índice de Precios de Productor 
Industrias anotó  alza interanual de 3%

Un aumento interanual y acu-
mulado de 3% registró en diciem-
bre de 2022 el Índice de Precios de 
Productor (IPP) de Industrias 
(agregación de los sectores mine-
ría, manufactura y electricidad, gas 
y agua), según informó el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE).    

El Índice de Precios de Productor 
Industria Manufacturera (IPPMan) 

fue el que más influyó en la varia-
ción a doce meses del IPP de Indus-
trias, al incrementarse y acumular 
16,2% al último mes de 2022. Fabri-
cación de pasta de madera, papel y 
cartón fue la clase más influyente, 
con un alza de 31,0%.   

En tanto, el Índice de Precios 
de Distribución de Electricidad, 
Gas y Agua (IPDEGA) presentó un 

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE  M.

Se podrán cofinanciar proyectos 
de energía renovable para energía 
eléctrica, térmica o cogeneración, a 
través de cualquier tecnología reno-
vable de autoconsumo.  

Para Basilio Sepúlveda, represen-
tante de la empresa MSTD Ingenie-
ría Ltda, este programa ha contri-
buido al ahorro de la empresa tan-
to en la instalación de los paneles 
solares como en el consumo ener-
gético. “En abril del año pasado im-
plementamos el proyecto y los re-
sultados han sido muy buenos, me-
jor de lo que esperábamos. El 
subsidio que nos adjudicamos fue 
de un 70%, una inversión necesaria 
para potenciar la empresa”. 

Ponle Energía a tu Empresa es 
realizado en el marco del proyecto 
“Energías Renovables para el Auto-
consumo en Chile” de NAMA Faci-
lity, proyecto implementado por 
KFW y GIZ, por encargo del Minis-
terio de Asuntos Económicos y Ac-
ción Climática (BMWK) de Alema-
nia, el Departamento de Negocios, 
Energía y Estrategia Industrial 
(BEIS) de Reino Unido, el Ministerio 
de Clima Energía y Servicios Públi-
cos (KEFM) de Dinamarca, el Minis-
terio de Asuntos Exteriores (MFA) 
de Dinamarca, la Unión Europea y 
la Fundación Children’s Investment 
Fund (CIFF), a través de la KfW.  

Cabe señalar que el concurso es-
tará abierto hasta el 31 de marzo del 
año en curso.
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aumento a doce meses y acumu-
lado de 7,9%. La clase que más in-
fluyó en la variación del índice fue 
captación, tratamiento y distribu-
ción de agua, con un crecimiento 
de 17,8%.     

Por último, el Índice de Precios 
de Productor de Minería (IPPMin) 
anotó una variación interanual y 
acumulada de -4,9%. La clase que 
más destacó por su incidencia ne-
gativa en la variación interanual 
del indicador fue extracción y pro-
cesamiento de cobre (-9,6%). 

de”, sostuvo la seremi. 
Por su parte, el director regional 

de Sercotec, hizo un llamado a las 
empresas de la región a informarse 
y postular para generar significati-
vos ahorros en sus procesos pro-
ductivos. “Las empresas deben in-

gresar a la página del Ministerio de 
Energía y postular a este concurso, 
el cual permite generar ahorros de 
casi un 50%, cifra no menor si habla-
mos de energía, por eso los invito a 
ser parte de este cofinanciamiento, 
el plazo finaliza el 31 de marzo”. 
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“Quedamos satisfechos de 
la campaña que hicimos y 
los resultados obtenidos 
con la comunidad”. 

“Nos interesa no solo tener 
indicadores de número, sino 
también que para quienes 
asistan sea una experiencia 
transformadora”. 

“La idea es comprender la 
universidad como un todo y 
no como partes”. 
Rodrigo Piracés, director de 
Extensión y Pinacoteca UdeC. 

POSITIVO BALANCE DE LO REALIZADO EN ESE SENTIDO EN EL EVENTO QUE ACABA DE FINALIZAR

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Más allá de las cifras, que fueron 
positivas de acuerdo a los cálculos 
previos, lo cierto es que en el balan-
ce de la recién terminada Escuela de 
Verano UdeC 2023 hay un aspecto 
que se destaca, y que sin dudas se 
potenciará de cara al futuro: la des-
centralización. Sí, porque si bien 
los campus de Chillán y Los Ánge-
les siempre han tenido participa-
ción en el evento, en esta ocasión fue 
más activa, recibiendo actividades 
que se replicaron desde Concep-
ción. 

Así lo confirmó Rodrigo Piracés, 
director de Extensión y Pinacoteca 
UdeC, en el acto de balance realiza-
do ayer en ese mismo recinto. “Tra-
dicionalmente, los campus habían 
participado de las escuelas de vera-
no, pero este año, después de la pan-
demia y muchas conversaciones, se 
decidió reforzar esa participación y 

Escuela de Verano buscará fortalecer 
lazos entre los campus UdeC en 2024
“Hemos querido descentralizar y hacer ver que la UdeC es un solo territorio que está expandido tanto 
en la región del Biobío como en la de Ñuble y en su sede en Santiago”, aseguró Rodrigo Piracés, director 
de Extensión y Pinacoteca UdeC. Además, se destacaron cifras de asistencia a las diferentes actividades. 

por eso hemos querido descentra-
lizar y hacer ver que la UdeC es un 
solo territorio que está expandido 
tanto en la región del Biobío como 
en la de Ñuble y en su sede en San-
tiago. La idea es comprender la uni-
versidad como un todo y no como 
partes, entonces la Escuela de Vera-
no asume esa misma lógica, por eso 
es que tanto en el campus Chillán, 
Los ángeles y en Santiago las activi-
dades tuvieron mucha relevancia”, 
aseguró. 

En ese sentido, también destacó 
que la idea es continuar potencian-
do estos lazos de cara a las siguien-
tes ediciones de la cita. 

“Este año tuvimos una primera 
experiencia mas formal, y desde ahí 
los campus han sacado sus propias 
conclusiones. Si bien actuamos de 
forma coordinada, cada uno tiene 
su independencia en virtud de sus 
propias comunidades, diferentes a 
las de Concepción. La idea es poten-
ciarlos, definitivamente”, dijo. 

Piracés igualmente afirmó que el 
Foro otra vez fue el epicentro de las 
principales actividades masivas, 
con un buen comportamiento de 
los asistentes. 

“El campus es una plaza pública 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Cifras asistencias Escuela de Verano 2023

Iniciativa 

Foro UdeC 

Feria Internacional del Libro del Biobío 

Cursos, talleres y charlas (3 campus) 

Exposiciones Casa del Arte  

Eventos en Campus Chillán 

Eventos en Campus Los Ángeles  

Total

LAS MUESTRAS INAUGURADAS EN LA 
Pinacoteca también han contado con una 
buena asistencia de público. 

EL CONCIERTO DE LOS JAIVAS fue una de las actividades que 
se replicó en Concepción, Chillán y Los Ángeles. 

Cantidad de personas  

40.000 personas 

42.500 personas 

1.800 personas 

3.200 personas 

10.000 personas  

5.500 personas  

100.500 personas 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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74 talleres, 26 cursos y 35 
cursos de postgrado incluyó 
la reciente versión de la 
Escuela de Verano. 

Charlas
45

“Más que las cifras, nos 
interesaba el impacto que 
pudiéramos tener, que 
efectivamente se generó”, 
dijo Piracés.

Efecto más allá  
de los números

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

de la ciudad, y la gente lo entiende 
así. Se genera un resguardo que tie-
ne que ver con la educación, del co-
nocimiento, de las buenas costum-
bres, de los buenos hábitos. La gen-
te viene predispuesta a convivir en 
buena lid, no hay actos de excesos, 
no se producen, a nivel general, ac-
tos vandálicos y eso para nosotros 
ha sido importante para el llamado 
que ha hecho varias veces el rector 
Carlos Saavedra a cuidar el cam-
pus, a sentir la UdeC como algo pro-
pio. Pensamos que la comunidad así 
lo ha recepcionado, pues no se han 
generado destrozos y agradece que 
se lleven a cabo estas actividades sin 
cobro. Es un panorama familiar que 
la gente reconoce y agradece con su 
presencia y con su conducta”, indi-
có Piracés. 

 
Más que cifras 

Fueron más de 100 mil personas, 
según las estimaciones de las re-
particiones encargadas de cada 
evento (ver recuadro) las que parti-
ciparon en las diferentes activida-
des de la Escuela de Verano. Aunque 
el director de Extensión y Pinacote-
ca UdeC indicó que este es un indi-
cador importante, no es lo más re-
levante al momento del balance. 

“De alguna manera la medición 
que hacemos no tiene solo que ver 
con la cantidad de público. Activi-
dades masivas pueden hacer invi-
tando a un artista muy popular, que 
convoque gente, pero nos interesa 
mucho la calidad, el contenido de 
los eventos. Entonces, no nos inte-

te, ese público, buena parte de él, iba 
a las actividades del Foro, generan-
do un circuito cultural. Eso creemos 
que fue un buen vínculo para asegu-
rar la asistencia y que la gente tuvie-
ra un panorama completo”. 

 
Sello académico 

Piracés también destacó en el 
balance la oferta académica que 
tuvo el evento, que contó con 45 
charlas, 74 talleres, 26 cursos gene-
rales y 35 cursos de postgrado en 
esta oportunidad. 

“Cuando uno asiste a una univer-
sidad espera ver cierto tipo de co-
sas, de espectáculos que no va a ver 
en otra parte. La cultura, vista des-
de lo popular, se vive en varios fes-
tivales de la región, y está muy bien, 
entonces lo diferenciador es ofre-
cer desde otras áreas, desde la físi-
ca, la química, las ciencias sociales. 
Los 144 cursos que se dieron y ofre-
cieron las profesoras y profesores 
son el núcleo de la Escuela de ve-
rano y rememora de algún modo su 
sentido inicial, cuando a Enrique 
Molina Garmendia se le sugiere 
hacer estas escuelas de temporada 
que se llamaban en esa época, in-
vitando, por ejemplo, por medio 
de una carta que descubrimos en 
los archivos de la Biblioteca, a la 
profesora Lucila Godoy Alcayaga, 
que podía hacer una charla en la 
UdeC”, indicó. 

En esa línea, añadió que “ese ca-
rácter es el que nosotros hemos 
querido rescatar desde lo que fue el 
centenario de la Universidad, des-
de ahí empezamos a marcar ese 
punto, relacionado con lo acadé-
mico y el conocimiento que desa-
rrolla en sus aulas”.

EL FORO sigue siendo un punto central dentro del desarrollo de la Escuela de Verano, y 
este año todo lo realizado ahí convocó a 40 mil personas. 
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FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

LA FILB convocó a más de 40 mil personas en las diferentes actividades que se realizaron 
como parte de su programa. 

LA OFERTA DE CURSOS y 
talleres igual permite 

generar un nexo importante 
con la comunidad y darle un 

sello académico al evento. 

resa solo tener indicadores de nú-
mero de personas, sino también 
que para quienes asistan sea una ex-
periencia transformadora en un Es-
cuela de Verano, donde han apren-
dido algo y pueden mirar ciertas 
cosas de una manera distinta. Se 
apunta a la transformación a través 
de la enseñanza”, afirmó. 

 En cuanto a la proyección de 
público, Piracés detalló que “en 
realidad nosotros no hacemos eso, 
quizás por nuestra naturaleza, 
pues quienes organizamos la Es-
cuela de Verano somos todos pro-
fesores y profesoras. Uno tiene un 
número estimado antes, 80 mil, 90 
mil personas aproximadamente, 
pero esto subió mucho por la par-

ticipación de los otros campus y la 
Filb. Hay un público cíclico. Pero 
más que las cifras, nos interesaba 
el impacto que pudiéramos tener, 
que efectivamente se generó. Se 
confabularon distintos factores, la 
Feria del Libro con su oferta litera-
ria, la oferta académica concursos 
y la artística con lo que se realizó 
en el Foro, en la Pinacoteca y los ac-
tos en los demás campus”. 

Al respecto, agregó que “sabía-
mos que algunos eventos iban a 
cautivar y llevar gente, pero otros 
que no estaban en una primera lí-
nea igual tuvieron altas convocato-
rias. Ahí lo que se generó fue un fe-
nómeno a causa de la Filb. Como 
era un evento continuo, permanen-

 FOTO: DIRECCIÓN DE PINACOTECA Y EXTENSIÓN UDEC



Deportes
16 Diario Concepción Miércoles 25 de enero de 2023

En dobles, Benjamín Herrera 
y Alejandro Bancalari 
cayeron 7-6 y 6-2 con los 
bolivianos Arias y Zeballos. 

Penquistas se 
fueron en dobles

Durante esta jornada se producirá el estre-
no del único chileno que aún no ha visto ac-
ción en el Challenger 100 de Concepción. 

A las 16:00 horas, Tomás Barrios (229° ATP) 
se medirá ante el cuarto favorito del torneo, el 

argentino Juan Manuel Cerúndulo (126°).  
El chillanejo viene de una gran semana en 

Brasil, donde alcanzó la final del Challenger 75 
de Piracicaba, instancia donde cayó frente al 
argentino Andrea Collarini. 

Hoy salta a la cancha el chillanejo Tomás Barrios
FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

PARTIÓ LA ACCIÓN DEL TENIS EN CHIGUAYANTE

Con desiguales noticias para los  
chilenos comenzó el Dove Men+Care 
Challenger  100 de Concepción, en el 
Estadio Español de Chiguayante. Un 
amplio abanico de partidos dieron 
comienzo al cuadro principal del tor-
neo, incluyendo el estreno de tres ra-
quetas nacionales que llegaron para 
sumar puntos en la continuación de 
la gira Legión Sudamericana. 

El primero en saltar a la cancha 
principal del recinto fue el nortino 
Matías Soto (540°), invitado por la or-
ganización, quien enfrentaba al joven 
valor brasileño proveniente de la 
qualy, Pedro Boscardini (349°). Un 
partido unilateral donde, a la buena 
actuación del visitante, se sumaron 
los desaciertos de Soto, quien venía  
reapareciendo luego de casi cinco 
meses de inactividad producto de 
una lesión lumbar. Tres quiebres en 
el primer set y cuatro en el segundo 
bastaron para un rotundo 6-0 y 6-2 en 
favor del brasileño, en 1 hora y 15 
minutos de juego. 

“Fue un partido malo, nunca pen-
sé que me iba a complicar tanto el re-
greso a la competencia tras la lesión. 
Me había sentido bien entrenando, 
había jugado sets con grandes juga-
dores ganando un par y pensé que es-
taba listo, pero hoy (ayer) no sé que 
pasó, me molestó mucho la espalda”, 
sostuvo Soto sobre su derrota. 

“Estuve muy incómodo al momen-
to de jugar, con dificultades al sacar. 
Pero debo aprender de esta caída, 
acostumbrarme a jugar con este do-
lor y saber que de aquí en más será 
así”, sentenció el tenista que ahora ju-
gará unos torneos 15 mil en Estados 
Unidos. 

Luego fue el turno de Gonzalo 
Lama (283°), también beneficiado 
por un wild card, quien protagonizó 
un intenso partido frente al experi-
mentado argentino Federico Delbo-
nis (136°). Partió perdiendo fácil el 
primer set por 6-1, pero remontó en 
el segundo 7-5. En el  parcial defini-
tivo, Lama alcanzó a estar 4-2 arriba. 
Sin embargo, el ex 33 del mundo se re-
cuperó a tiempo y con una fuerte 
arremetida, terminó cerrando el set 
y el partido por 7-5. 

De esta forma el ‘León’, quien no 
pudo defender los 30 puntos logra-
dos en la edición 2022 del torneo, se 
enfocará en la serie de Copa Davis 
frente a Kazajistán.  

  
Tabilo despertó a tiempo 

El último chileno en acción fue 
Alejandro Tabilo (102°), quien debió 
remar de atrás frente al argentino 
Mariano Navone (239°), para en más 
de 2 horas y media de juego terminar 

Tabilo salvó la patria en el 
comienzo del Challenger 100
El número 2  de Chile sacó la cara por los nacionales venciendo en un duro partido 
al argentino Mariano Navone. Por contrapartida, Lama y Soto cayeron en el debut. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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nos golpes. En el segundo traté de  
mantener hasta que vi mi chance, y 
el tercero ya pasó por lo físico y la mo-
tivación del público que apoyó en 
los momentos claves”, expresó Tabi-
lo tras el duelo. 

“No sé si jugué muy bien, pero 
mentalmente estuve fuerte así es que 
contento por cómo lo saqué adelan-
te. Esto me relaja un poco y podré ju-
gar un poco más suelto. Ahora a re-
cuperarme bien, tendré  un día para 
descansar y llegar bien el jueves”, ce-
rró el nacional que en segunda ron-
da enfrentará al ítalo-argentino Lu-
ciano Darderi (202° ATP). 

ganando por 1-6, 7-5 y 6-1  
Un duelo donde Tabilo partió irre-

conocible, sin energía, frente a un ri-
val inspirado que no tenía nada qué 
perder. Finalmente la buena actitud 
del nacional, que nunca entregó el 
partido, le terminaron dando la vic-
toria. “Fue un partido muy raro, él 
jugó muy bien el primer set, con bue-
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Tras cumplir una fecha de 
suspensión, el volante 
uruguayo podrá volver en  
el duelo vs Cobresal.

Montes listo 
para volver

TRIUNFAL DEBUT ACERERO

La última vez que Huachipato 
arrancó ganando en un torneo, fue 
en 2020. ¿El rival? Universidad de 
Chile. Esa vez fue en el CAP Acero y 
la tarde del pasado lunes fue en el 
Santa Laura, un 3-1 que mostró a un 
equipo sólido y con rendimientos 
que llaman a la ilusión. 

¿Qué dijo el DT Gustavo Álvarez 
tras la victoria sobre los azules? El 
técnico acerero comentó que “fue 
evidente que el estado del campo 
afectó, pero hay que adaptarse. No 
resignamos nada de lo que íbamos 
a proponer. Hubo imprecisiones en 
el toque de la pelota, pero el equipo 
se adaptó y supo jugar. El resultado 
es consecuencia del funcionamien-
to y eso es lo que me deja conforme. 
Es la primera fecha, sirve para que 
nos dé tranquilidad y así podamos 
seguir mejorando”. 

 
Puntos altos 

Asomó en la titularidad después 
de un año sin jugar. Y vaya que lució 
en el Santa Laura. El venezolano 
Brayan Palmezano retornó en un 
alto nivel con Huachipato, siendo 
prácticamente un refuerzo para 
esta temporada.  

De sus pies nació el peligro en un 
equipo acerero que jugó un duelo 
tranquilo, sin replegarse atrás ni 
respetar mayormente a su rival, 
manteniendo la calma en defensa y 
ataque. ¿Cuál fue la gran virtud de 
la usina? La contundencia. No es 
que Huachipato haya metido a la 
“U” en su arco durante los 90’, pero 
el cuadro de Gustavo Álvarez fue 
muy efectivo, golpeando a su rival en 
los momentos precisos con goles 
de buena factura.  

Efectivamente es sólo una fecha 
la que va de torneo, pero ilusiona lo 
de Palmezano, sobre todo por la 
gran inactividad que arrastraba y 
que estuvo lejos de notarse. A su 
lado un socio que espera explotar 
este año: Javier Altamirano. Dos de 
los puntos altísimos que mostró 
Huachipato ante la “U”, a quienes se 
suma Gabriel Castellón, con una 
impecable tapada en la recta final. 

 
Por pulir 

En deuda Jimmy Martínez en la mi-
tad de cancha, aunque Montes volve-
rá ante Cobresal y asoma como titu-
lar en toda la campaña. Por la banda 
izquierda, irregular lo que mostró 
Baeza, que pudo haber marcado per-

Un estreno que ilusiona: “me  
parece un buen punto de partida”

El DT Gustavo Álvarez desmenuzó la victoria 3-1 de Huachipato sobre Universidad 
de Chile, asegurando que “aparto el resultado de lo que propusimos. Es la primera 
fecha y da tranquilidad para que podamos seguir mejorando”. 

FOTO: HUACHIPATO FC

de trabajo, me parece un buen punto 
de partida. Yo aparto el resultado de 
lo que propusimos. Nosotros salimos 
a buscar al rival, no esperamos lo que 
hicieran ellos. Nunca haremos eso, sí 
tendremos en cuenta al rival para su-
perarlo desde el funcionamiento”, ce-
rró el DT Gustavo Álvarez. 

Ahora, el próximo rival acerero 
será Cobresal, cuadro que venció 
mostrando buen fútbol por 3-1 a 
Unión La Calera. Se jugará a las 12 
horas del domingo en el CAP. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

fectamente dos goles, uno con un ca-
bezazo que sacaron en la línea y otra 
con un remate a portería. ¿El resto? 
Más de lo mismo en general. No da 
para conclusiones muy grandes, to-
mando en cuenta que Álvarez mandó 
a la cancha a once jugadores que es-
taban desde la temporada anterior, 
dándole sólo 15 minutos a Julián Brea. 

“Se jugó lo que imaginábamos, aun-
que el estado del campo hizo que am-
bos equipos resignaran una parte de 
su idea. Después de un mes y medio 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
3° Juzgado Civil de Concepción, causa Rol V-232-2022, sobre Declaración de 
Interdicción por demencia, solicitante Carmen Ester Alejandra Inostroza Figueroa, 
por sentencia definitiva de fecha 01/12/2022 declaró interdicto definitivamente 
por demencia a don Víctor Arnoldo Inostroza Pantoja, Cédula de identidad N° 
2.370.014-K, domiciliado en calle Dante Alighieri N° 175, Villa Italia, comuna de 
Penco, quien ha quedado privado de la libre administración de sus bienes, 
quedando su hija, Carmen Ester Alejandra Inostroza Figueroa como curadora 
general de sus bienes. Secretaría.

Llegó a la casa aurinegra el 
2021, donde jugó 28 duelos 
oficiales. El año pasado 
estuvo en 19 de Primera B.

Ávila suma 47 
partidos en Vial

LA “MAQUINITA”” DE JONATHAN ORELLANA 
EMPIEZA A TOMAR FORMA

Es uno de los jugadores más que-
ridos del club, pese a vivir el descen-
so en un 2022 donde muy pocos se 
salvaron de la crítica. “Debe ser por 
lo que uno entrega siempre en la 
cancha. La gente lo nota y me lo 
han hecho sentir en todos lados”. 
Matías Ávila, a sus 25 años, sueña 
con devolver a Fernández Vial a Pri-
mera B y por eso renovó. 

El mediocampista señaló que “lle-
vo dos años en Vial,  me siento sú-
per cómodo y queremos que este 
año sea muy distinto al 2022. En lo 
personal, sé que tengo una respon-
sabilidad grande en este grupo que 
se está armando, pero desde que 
llegué siempre he jugado con el ma-
yor compromiso”. 

Suman otros 7 refuerzos, sobre lo 
cual expresó que “han llegado juga-
dores de mucha experiencia. A Nery 
Veloso lo conozco de Arica, tam-

“Vamos por 
el ascenso, 
aquí no se 
sube solo 
teniendo 
nombres”
Volante Matías Ávila renovó en 
Fernández Vial y será una de las 
piezas importantes para retomar 
el camino correcto. El club 
también oficializó la llegada del 
delantero Diego Huerta, quien 
defendió el 2022 a Limache.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

bién a Claudio Muñoz, que tiene un 
gran recorrido y será importante 
en la defensa. Tal vez hay otros equi-
pos que han invertido más fuerte, 
pero Vial irá por el ascenso. Aquí no 
se sube solo teniendo nombres. Sí es 
cierto que este equipo será prácti-
camente nuevo, pero esperamos 
que tome forma lo más rápido po-
sible. Acá hay que tener actitud y 
mentalidad. Estaremos arriba”. 

Hoy deberá presentarse a los en-
trenamientos y comentó que “con el 
profe solo he hablado por teléfono 
y me dijo que está contento con que 
me haya quedado, me considera 
una pieza importante. Puedo ser el 
que más tiempo lleve en el club y hay 
que inculcarle a los jugadores qué es 
lo que significa Vial y defender esta 
camiseta. Este año volverán los clá-
sicos contra Concepción, que son 
especiales y también son siempre 
una motivación extra”. 

 

Séptimo fichaje 
Vial sumó su segundo nombre en 

ataque. Primero había sido Lucas 
Fierro (ex Recoleta) y ahora se oficia-
lizó la llegada de Diego Huerta, de 
29 años y 1,80 metros, autor de un 
gol el año pasado con Limache. Me-
jor le fue el 2021, cuando logró 8 
tantos en 18 encuentros. 

El atacante manifestó que “estoy 
feliz porque es un club con mucha 
tradición, con una gran hinchada y 

quiero hacer historia en Fernández 
Vial. Soy un jugador con mucha en-
trega por el equipo y me gusta tra-
tar bien el balón”. 

Antes de Limache jugó por Maga-
llanes y Santa Cruz, donde consi-
guió su mejor registro anotando 10 
goles el 2018 y 3 dianas en su paso 
por Primera B el 2020.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Elvira

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Socosep  
• San Martín 1386-1392, L. 3 y 4

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/20 9/26
LOS ÁNGELES

14/31
SANTIAGO

10/28
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

12/30
TALCA

12/25
ANGOL

7/22
TEMUCO

5/17
P. MONTT

11/21
JUEVES

12/22
VIERNES

12/24
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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